
□记者 李子路 张国栋 报道
本报北京4月8日电 今天，我省与中

国科学院、北京大学在北京分别签署合作
协议。省委书记刘家义，中国科学院院长
白春礼、副院长张亚平，北京大学党委书
记邱水平、校长郝平，副省长于杰出席活
动。

上午，刘家义一行来到中国科学院，
与中科院领导举行科技合作座谈会暨合作
协议签约仪式。

刘家义代表省委、省政府对中科院长
期以来给予山东的大力支持和帮助表示衷
心感谢。他说，当前，山东正深入贯彻落
实习近平总书记视察山东重要讲话、重要
指示批示精神，全力实施新旧动能转换、
乡村振兴、海洋强省等八大发展战略，加
快推进高质量发展。科技创新是实现高质
量发展的强大动力和重要支撑。山东正处
于滚石上山、爬坡过坎的关键时期，衷心

希望中科院继续发挥技术创新和人才集聚
优势，加大省院合作力度，加快山东创新
平台建设，加快山东海洋科技发展，支持
山东加快乡村振兴、能源产业发展、高等
技术研究院建设、大科学计划和大科学工
程实施，加强双方干部人才挂职交流。我
们将真心实意做好服务保障工作，为省院
合作创造良好环境，让院士和各类科研人
才在山东工作生活顺心顺意。

白春礼感谢山东对中科院工作的大力
支持，对山东经济社会发展取得的令人瞩
目的成就感到由衷高兴。他说，中科院与
山东省的合作有很好的基础，正朝着常态
化方向发展，这必将对院省下一步合作起
到良好推动作用。中科院将以此次签约为
契机，在重大科研平台建设、科技成果转
化、科研力量整合等方面与山东加强对接
合作，为山东高质量发展提供更多科技支
撑和创新保障，推动院省合作再上新台

阶。
座谈会后，省院代表共同签署了《山

东省人民政府 中国科学院推进山东新旧
动能转换重大工程合作协议》。

下午，刘家义一行来到北京大学，首
先参观了微纳重点实验室、理工医科科研
及军民融合成果展览，随后召开省校合作
座谈会，双方进行了交流发言。

刘家义对北京大学一直以来给予山东
的关心、帮助和支持表示衷心感谢。他
说，北京大学的支持对山东经济社会发展
起了很大作用，双方合作非常愉快。贯彻
落实好习近平总书记重要指示要求，推动
山东高质量发展，迫切需要教育、科技和
人才支撑。希望北京大学发挥教育科技
人才优势，支持更多前沿科技成果和重
大科研平台落户山东，加强双方在医养
健康、文化领域合作，推进“双一流”
建设，加大教学科研人才交流，为山东

培养和引进更多干部人才。我们将提供
强有力的政策保障、服务保障，全力推
动山东与北京大学战略合作事宜早落
地、早见效。

邱水平说，山东是经济大省、文化大
省，区位条件独特。北大和山东有着良好
的合作传统，双方合作前景广阔。北大将
全力支持和助力山东经济社会发展，期待
双方合作结出更多硕果。郝平介绍了北大
教学科研及与山东合作情况，表示将以新
旧动能转换重大工程建设为契机，进一步
深化双方科研领域合作；充分利用北大医
学资源，加快医疗健康领域合作；加强省
校人才合作，支持更多北大学生、教师和
科研人员到山东学习创业。

座谈会后，省校代表共同签署了《山
东省人民政府 北京大学战略合作协
议》。

省直有关部门负责同志参加活动。

我省与中国科学院北京大学签署合作协议
□记者 袁涛 王川 报道
本报新泰4月8日讯 今天，省委副书记、省长龚正到济南市检查

督导河湖清违清障和“大棚房”整治工作，到泰安市调研春季农业生
产等工作。

龚正一行轻车简从，不发通知、不打招呼、不听汇报、不用陪同
接待、直奔基层、直插现场，随机来到济南市莱芜区雪野镇冬暖村，
详细了解瀛汶河清违清障进展情况。针对倾倒生活垃圾、企业供水
管道横跨河道等问题，龚正要求有关部门单位加强沟通协调、及时
清理解决，确保按照承诺的时间节点河湖问题整治到位、汛前严重
影响防洪和生态安全的隐患清零。他叮嘱闻讯赶来的村委会负责
人，要做好宣传教育，引导村民用好村收集、镇运输、市处理的生
活垃圾处理体系，统筹推进生产美产业强、生态美环境优、生活美
家园好“三生三美”乡村发展。在口镇太平村现代农业示范园“大
棚房”整治现场，龚正深入大棚仔细查看大棚内住房拆除了没有、
硬化的地面恢复了没有、超标准的看护房整改到位了没有。他强
调，要提高政治站位，全面落实党中央、国务院部署要求，采取有
力扎实管用的措施，坚决杜绝农业用地非农化，坚决防止应付整
改、虚假整改，坚决防止问题反弹，坚定不移把“大棚房”问题彻
底清理整治到位。

当前正值春季农业生产关键期。龚正来到泰安新泰市果都镇小麦
种植基地，现场查看小麦长势，向农技专家了解墒情苗情、田间管
理、病虫害防治等情况，与土地托管企业负责人共同商讨提升经营效
益问题。他说，要抓住当前有利时机，做好春耕备播各项工作，全面
落实好强农惠农政策，推进春季农业生产有序开展。要加快发展农业
“新六产”，积极稳妥推进农业适度规模经营，不断拉长产业链条，
完善利益联结机制，实现农村一二三产业深度融合。在华能光伏省级
现代农业产业园，龚正详细了解采煤沉陷区光伏发电、土壤改良、蔬
菜种植大棚吸纳就业及收益等情况，希望企业积极发挥资金、技术和
产业优势，大力发展高标准设施农业，实现经济与民生、产业与生态
的良性互动发展。

龚正还来到特变电工华东输变电科技产业园调研了关键核心技术
研发、国际市场开拓等情况。

龚正到济南泰安

督导调研

新华社北京4月8日电 为深入学习贯彻习近平新时代中国特色社
会主义思想，中国社会科学院组织专家学者编写了“习近平新时代中
国特色社会主义思想学习丛书”，日前已由中国社会科学出版社出版
发行。

该丛书分十二个专题阐释习近平新时代中国特色社会主义思想的
重大意义、主要观点、精神实质，阐明这一思想为发展马克思主义作
出了中国的原创性贡献，分析这一思想蕴含的马克思主义立场观点方
法，呈现其当代中国马克思主义、21世纪马克思主义的理论形态及其
伟大意义。

该丛书注重在理论的深化和转化上下功夫，力求把政治话语转化
为学术话语，对于引导党员干部群众用马克思主义中国化最新成果武
装头脑，不断增进政治认同、思想认同、理论认同、情感认同，具有
重要意义。

□记者 赵琳 报道
本报济南4月8日讯 记者今天从省文明办了解到，在四川木里森

林火灾扑救中英勇牺牲的我省5位英雄烈士被授予“山东好人之星”
称号。

连日来，四川木里森林火灾扑救中英勇牺牲的徐鹏龙、张成朋、
赵永一、张帅、康荣臻等我省5位英烈的事迹，在齐鲁大地广为传
扬，省委、省政府作出了关于开展向在四川木里森林火灾扑救中英勇
牺牲的我省5位英雄烈士学习活动的决定。在党和人民最需要的时
候，他们视灾情为命令，不畏艰险、冲锋在前，以奉献青春实现人生
价值，以牺牲小我守护人民安全，深深打动了齐鲁儿女的心，各界人
士以各种方式表达深切哀悼和崇高敬意。为深入学习英烈的先进事
迹，大力弘扬英烈精神、捍卫英烈尊严，推动全社会形成学习英烈、
崇尚英烈的氛围，省委宣传部、省文明办等部门日前决定，授予在四
川木里森林火灾扑救中英勇牺牲的我省5位英雄烈士“山东好人之
星”称号。

为推动学雷锋活动常态化，从2012年3月起，山东在全省广泛开
展了“山东好人”“山东好人之星”推荐评选活动。截至目前，已推
出近5000名山东好人、360名山东好人之星，树立了一大批道德榜
样。

徐鹏龙等5位英雄烈士

被授予“山东好人之星”称号

新华社北京4月8日电 中共中央总书
记、国家主席、中央军委主席习近平8日
上午在参加首都义务植树活动时强调，要
发扬中华民族爱树植树护树好传统，全国
动员、全民动手、全社会共同参与，深入
推进大规模国土绿化行动，推动国土绿化
不断取得实实在在的成效。

春染大地，生机勃发。上午10时30分
许，党和国家领导人习近平、栗战书、汪
洋、王沪宁、赵乐际、韩正、王岐山等集
体乘车，来到北京市通州区永顺镇，同首
都群众一起参加义务植树活动。

植树点位于北京城市副中心绿心城市
森林公园内，面积约500亩。这一地块原
来建有化工厂等设施，拆迁腾退后用于绿
化建设，未来将成为群众放松休闲的活动
场所。

一下车，习近平就扛起铁锹，走向植
树地点。正在这里植树的干部群众看到总
书记来了，纷纷向总书记问好。习近平向
大家挥手致意，随后同北京市、国家林业
和草原局负责同志以及首都干部群众、少
先队员一起挥锹铲土、围堰浇水，忙碌起
来。

油松、国槐、侧柏、玉兰、红瑞木、
碧桃……习近平接连种下7棵树苗。他一
边劳动，一边向身边的少先队员询问学习
生活和体育锻炼情况，叮嘱他们从小养成
爱护自然、保护环境的意识，用自己的双
手把祖国建设得更加美丽，祝他们像小树
苗一样茁壮成长。

植树现场一片热火朝天景象。参加劳
动的领导同志同大家一起扶苗培土、拎桶
浇水， （下转第二版）

习近平在参加首都义务植树活动时强调，全国动员全民动手全社会共同参与

推动国土绿化不断取得实实在在成效

4月8日，党和国家领导人习近平、栗战书、汪洋、王沪宁、赵乐际、韩正、王岐山等来到北京市通州区永顺镇参加首都义务务
植树活动。这是习近平同大家一起植树。（□新华社发）

占用流动资金 挤压企业利润

中小微企业呼吁：承兑汇票莫滥用
□ 本报记者 赵小菊

“这张一年期的电子银行承兑2018年
9月18日到期，但是因为出票企业出了问
题，银行不予付款，直到现在这笔钱我们
也没拿到。”潍坊一家设备制造企业的财
务负责人孟先生表示，该公司持有的到期
未能收款的承兑汇票不止这一张，“一共
4笔，共32万元”。

承兑汇票，指办理过承兑手续的汇
票，分为银行承兑汇票和商业承兑汇票，
由银行承诺到期付款的汇票称为银行承兑
汇票，由银行以外的付款人承诺到期付款
的汇票称为商业承兑汇票，是一种延期支
付的票据。从形式上，可分为纸质承兑汇
票和电子承兑汇票两种。

比起这4笔未能收回的货款，让孟先
生更为忧虑的，是承兑汇票在企业结算中
持续升高的比重。“我们公司2018年收到
的销货款中，承兑汇票约占40%，其中商
业承兑汇票增长比较多。同时，随着电子
承兑汇票的使用，原本以半年期为主的承
兑汇票，现在出现了不少一年期的。”

一笔货款，正常转账和承兑汇票之间
的差别有多大？据介绍，首先是时间成
本，承兑汇票多为半年或一年期，卖方企
业在这期间收不到钱，减少了企业的流动
资金，而企业发放工资、缴纳税款等都需

要现金，如果承兑汇票多了，财务方面难
免捉襟见肘。如果实在等不及承兑汇票到
期，可以进行贴现，即将未到期的承兑汇
票转让于银行，银行按票面金额扣除贴现
利息后，将余额付给持票人。“年贴现利
率大概是5%到6%左右。”孟先生说。

同时，由于承兑汇票大量使用，企业
间进行结算时有时会出现一种“怪现
象”。“经过协商，客户同意将货款电汇
给我们，但是10万元的电汇，在付款时会
扣除2000元到3000元，为什么呢？客户说
按正常情况我应该给你承兑汇票的，所以
得扣除一部分贴现息。”孟先生无奈地
说，“为了尽快收到钱，一般我们就接受
了，损失点就损失点吧。”

企业收到承兑汇票后，也可以选择将
其继续向下游流转，但这就得看交易双方
谁处于优势地位了。“如果是强势的供应
商，在交易中我们不具备议价能力，对方一
般会明确要求不接受承兑汇票，如果非要

用承兑汇票结算，会要求我们承担贴现息
或者将材料的价格提高一部分。”孟先生
说，“如果在交易中我们处于强势地位，那
我们会首先选择将承兑汇票原价转出去。”

他坦言，在这个链条中，压力最终更
多地传导到了小微企业身上。因为小微企
业在销售业务中处于劣势，收到的货款大
部分是承兑，需要资金时贴现，支付贴现
息；在采购业务中也处于劣势，收到的承
兑转不出去，转出去需要贴息或者提高采
购价格。这对于一些本身利润就不高的小
微企业而言，无疑是雪上加霜。

承兑汇票使用，对于买方而言，利用远
期付款以有限资本购进更多货物，可最大
限度减少对营运资金的占用，有利于扩大
生产规模，降低财务费用；对于卖方而言，
可以增加销售额、拓展客户。但是，这建立
在合理使用的基础上，如果滥用，压力层层
传导，不仅将加重中小微企业的负担，且有
可能造成一定风险。孟先生所在公司持有

的一张未能收款的承兑汇票，其出票企业
有大量承兑汇票到期未能兑付，牵扯甚广。

省内一位民营企业家坦言，我省大型
国有企业及大型混合所有制企业数量颇
多，且该类企业不少使用银行承兑与业务
合作企业和供应商结算，对下游企业和供
应商拖欠资金现象严重。这对于降低民营
企业负担、加快民营经济健康发展产生不
利影响。

近几年，时有限制甚至取消使用承兑
汇票的呼声传出，引起不少中小微企业的
共鸣。但对中小微企业而言，收到承兑汇
票，起码是收到了一张有收钱时限的凭
证，必要时还可流转与变现，总比无明确
时限的拖欠要好。因此，很多情况下，中
小微企业虽颇有怨言，但多无奈收下。

中办国办近日印发《关于促进中小企
业健康发展的指导意见》，明确指出，随
着国际国内市场环境变化，中小企业面临
的生产成本上升、融资难融资贵等问题日
益突出，必须引起高度重视。2018年我省
出台的《关于支持民营经济高质量发展的
若干意见》，提出要妥善解决拖欠民营企
业债务问题，着力化解大企业利用优势地
位长期拖欠中小企业款项的行为。采访中，
不少中小微企业希望，能有相关措施限制
大企业在对中小微企业支付款项时滥用承
兑汇票，减轻企业负担，助力健康发展。

我国明确今年新型城镇化
建设重点任务

 国 内·4版

◆城区常住人口100万至300万的大城市要全面取消落

户限制

◆城区常住人口300万至500万的大城市要全面放开放

宽落户条件，并全面取消重点群体落户限制

“习近平新时代

中国特色社会主义思想

学习丛书”出版发行
◆该丛书分十二个专题阐释习近平新时代中国特色

社会主义思想的重大意义、主要观点、精神实质，阐

明这一思想为发展马克思主义作出了中国的原创性贡

献，分析这一思想蕴含的马克思主义立场观点方法，

呈现其当代中国马克思主义、21世纪马克思主义的理

论形态及其伟大意义

◆小微企业在销售业务中处于劣势，收到的货款大部分是承兑，需要资

金时贴现，支付贴现息；在采购业务中也处于劣势，收到的承兑转不出

去，转出去需要贴息或者提高采购价格。这对于一些本身利润就不高的小

微企业而言，无疑是雪上加霜
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